

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.
DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
Fuera, trimestre.. " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. " 8

PAGO ADELANTADO
Numero suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 734

Martes 4 de Mayo de 1897

RELACIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta,

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

SE RETRATA

todos los días festivos y los laborables a petición. Nuevas fotografías en colores.

Opera

todos los

domingos.

PASEO MATA, 12

Días de despacho todos los festivos.

NUEVO INVENTO

DENTADURAS INAMOVIBLES

Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el

CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR JORDAN

PLAZA DE PRIM 2, Ppal.

SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA

Traslado

La muy antigua y acreditada Papelería y Fábrica de cajas de cartón, de la Sucesora de Juan Ferré y Vergés, que se hallaba situada en la calle de Sta. Ana número 6, se ha trasladado a la Plaza de la Constitución número 13.

L' ADVOCAT

Ramon Vidella Balart, ha trasladat son despaig al pis primer de la casa número 68 del Arrabal de Santa Ana d' aquesta ciutat.

EL MEETING DE ALCOVER

El domingo se efectuó, como estaba anunciado, la reunión republicana dispuesta por nuestros correligionarios de aquella población para propagar nuestros ideales y completar su organización local.

A las 3 y cuarto de la tarde el espacioso entoldado levantado al efecto, no obstante amenazar lluvia y de haber llovido dos veces por la mañana, estaba casi lleno de correligionarios entre los que figuraban comisiones de muchos pueblos cercanos.

El Presidente del Comité Republicano, nuestro entusiasta correligionario Francisco Ciuró, declaró que comenzaba el meeting, leyendo seguidamente el Secretario las comunicaciones de adhesión y simpatía al acto, entre los que recordamos una del Círculo Republicano Nacional de Borjás

Blancs (Lérida), otra de los republicanos de Falset, suscrita por nuestro correligionario Jaime Juliá y otra de nuestro amigo Juan Sañals Antón de la Comisión Ejecutiva de los acuerdos de la Asamblea de Reus.

Nuestro correligionario Francisco Ciuró hizo uso de la palabra saludando a los oradores que de distintos puntos habían acudido a tomar parte en el acto que iba a celebrarse. Su discurso entusiasta y vehemente se consagró a hacer la apología del sistema republicano y de los héroes de la libertad que con sus sacrificios, con la generosa sangre por la causa del Progreso vertida habían hecho posible entre nosotros el establecimiento del gobierno del pueblo por el pueblo. Terminó haciendo votos por la consolidación de la unión republicana, condición indispensable para que nuestra desgraciada patria pueda gozar de días de ventura y entrar en el concierto de los pueblos civilizados.

Nuestro correligionario Mario Ferré, de la Juventud Republicana de Reus, hizo seguidamente uso de la palabra hablando en catalán. En nombre de la Juventud Republicana saludó cordialmente a todos los correligionarios allí congregados. Dijo que la monarquía es una institución anacrónica que no conviene a los pueblos modernos que han llegado a su mayor edad.

Con la monarquía nos pasa lo que con los trajes de nuestra infancia: nos viene estrecha y sería vano empeño vestir al hombre en la plenitud de su desarrollo con la ropa que usaba cuando era niño.

En el actual estado de progreso los pueblos modernos reclaman formas nuevas de gobierno, la forma republicana que de libertad amplia a todos los avances atrevidos hacia el perfeccionamiento social, permita reformar lo mucho que el pasado tiene merecedor de reforma y deje se vaya construyendo el edificio social al terro de lo que reclaman las ideas nuevas. De ellas debe ser la juventud paladín infatigable, llevando a la lucha todo el calor y todo el ardimiento en ella propio, inspirándose en el sacrificio de los viejos a la par que atendiendo los consejos de su experiencia. Así será como dentro de poco veremos al pueblo español reintegrado en el uso de su soberanía que en día infausto se sustrara un soldado desleal.

A continuación habla nuestro joven correligionario Alfonso Fabregat, de Barbará, quien a las primeras palabras se capta las simpatías del auditorio y se nos revela un orador de fuerza y de elegancia extremada.

De su discurso no tomamos nota alguna, por lo cual no nos es posible extractarlo. Siguiéndole encantados en su peroración, olvidamos nuestro deber de cronistas. Dispensen nuestros lectores si por culpa de la emoción estética que nos subyugó, se quedan sin tener una pálida idea siquiera de lo que fué el discurso de nuestro correligionario y desde el domingo último amigo, señor Fabregat, aventajado estudiante de derecho.

Diremos solo que su discurso fué como forma correcto, elocuente, como pensamiento, profundo, un verdadero discurso de doctrina que revela en el orador conoci-

mientos nada comunes en los jóvenes de su edad.

Nos complacemos en saludar en nuestro correligionario Fabregat una legítima esperanza del gran partido republicano.

Ocupó la tribuna nuestro amigo Pedro Valls, vecino de Tarragona, que en nombre de los correligionarios de aquella ciudad saludó al auditorio. Dice que no va a pronunciar un discurso, sino a departir amigablemente con los amigos y hermanos en ideas; encomia las ventajas de la República poniendo de manifiesto los inconvenientes y vicios de la monarquía sea absoluta, sea constitucional. Señala recurriendo a la historia, las páginas sangrientas que la monarquía ha escrito en nuestra patria y fuera de ella, mientras que bajo la sombra de la República vemos prosperar a otros pueblos. Dice que la libertad y la monarquía son incompatibles como lo demostró el ejemplo de Amadeo I que honradamente procediendo, al ver que no podía dar al pueblo la dicha y la libertad que quería, abdicó la corona de España. Reseña los desastres que la monarquía actual nos está ocasionando y después de hacer un caluroso elogio de los iniciadores de la Asamblea Republicana de Reus, pide la unión de todos los liberales contra la reacción para salvar la libertad y la patria de muerte amenazadas.

Habló luego nuestro querido correligionario Antonio Gabiñau pronunciando un breve discurso l'eno de ingenuidad y convicción y esmaltado de pintorescas y exactas imágenes. Dijo, entre otras cosas, muy acertadas todas, que así como en materia de moneda, la hay buena y falsa, entre los hombres los hay de dos clases: malos y buenos. Los malos, los reaccionarios, los buenos, los liberales, sin que exista término medio. Dijo que en la ocasión presente era preciso decidirse a formar en uno ó en otro bando para dar la batalla decisiva a la reacción é instaurar la República, única forma de gobierno que ha de acabar con el imperio de los émulos del bandido José María, organizados legalmente y funcionando como sociedad legalmente constituida.

Nuestro compañero de redacción Cristóbal Litrán ocupó luego la tribuna pronunciando en castellano un breve discurso de violenta oposición a la monarquía que, dijo nos ofrece en el presente dos guerras sangrientas y fratricidas cuyo término no se prevé y nos amenaza en porvenir no muy lejano con una guerra civil provocada por los carlistas que, agasajados y mimados por la reacción imperante, se creerán autorizados a hacer valer en los campos de batalla los pretendidos derechos que al gan al trono y a la opresión de España, sin ver que los pueblos son ya mayores de edad y únicamente aceptan el gobierno que en uso de su soberanía quieren darse, no el que quieren imponerles los que toman a los pueblos como propiedad y feudo sumiso a sus ambiciones.

Puesto que en Alcover, añadió, la reacción carlista intenta apoderarse de la gestión de los intereses del pueblo, habeis hecho bien en aceptar la lucha electoral, aunque yo crea que en organismos tan corrompidos y tiranos como los del régimen

monárquico son casi estériles por lo general esas batallas, y estériles del todo cuando de elecciones de Diputados a Cortes se trata. Ya que en uso de vuestra autonomía habeis acordado ir a la lucha electoral en las próximas elecciones, votad como un solo hombre a los candidatos republicanos; defended la urna electoral como se defiende una barricada, pero guardaos candidaturas electorales para atacar con ellas las escopetas y los fusiles que han de disparar las balas con cuyos argumentos hemos de conquistar la República restableciendo el derecho violado, la dignidad del pueblo ultrajada, la justicia atropellada, todos los resortes de la vida normal de la nación estropeados por la oligarquía imperante.

En esa lucha me tendreis siempre a vuestro lado, no porque yo sea sanguinario, no; quiero al contrario, quitar de la mano del ciudadano el fusil y armarla con el voto, arma más noble, arma propia de las democracias; pero para llegar a ese resultado, meta de nuestros afanes, aceptando la lucha en el terreno a que se nos reta, no se nos culpe si con energía y por obligación, ya que se nos cierra sistemáticamente las puertas de la legalidad, hemos de apelar a reconquistar por la violencia lo que por la violencia y el engaño nos fué arrebatado.

Habla a continuación nuestro estimado correligionario Joaquín Altabás, quien comienza su elocuente peroración dirigiendo a todos los republicanos un entusiasta saludo en nombre de los socios del «Centro de Unión Republicana» de Barcelona. Encomia la utilidad y excelencia de la lucha de los republicanos en los pueblos para elegir los administradores de sus intereses ya que así vigilan la inversión de lo que han sudado y trabajado. Reconoce la inutilidad de los esfuerzos hechos por los republicanos durante 24 años para acabar con el régimen imperante. Dice que todos los partidos republicanos mal que les pese, han de confesar que por si solos son impotentes para lograr el cambio del régimen tantas veces augurado. De ello resultó la diseminación de las fuerzas republicanas desmoralizadas por la defeción y el engaño. Hace un entusiasta elogio de la obra de la Asamblea de Reus, especie de fe de erratas puesta a pasados errores y pauta del camino que para la conquista de la República debemos seguir.

Con un hermoso y exacto símil demuestra que la tarea de destruir la monarquía debe ser obra del esfuerzo de todos. Habla de los deberes que logra la República habremos de cumplir y excita a todos los republicanos a que penetrándose de la gravedad de las circunstancias porqu atravesamos y de lo elevado de su misión cumplan su deber en la Asamblea Nacional que próximamente ha de reunirse, si no queremos que con justicia se diga que los pueblos tienen el gobierno que se merecen.

Concedida por la presidencia la palabra a nuestro amigo don Tiberio Avila, exdiputado por Barcelona y Profesor de la Escuela de Bellas Artes de dicha ciudad, ocupa la tribuna nuestro correligionario, hablando en nombre de la Comisión Ejecutiva de los acuerdos de la Asamblea de Reus de la que es uno de los miembros, diciendo de ellos que como apóstoles de la idea de la ruden-

ción nacional van de pueblo en pueblo llevando á ella la buena nueva de las ideas republicanas, predicando la paz, la fraternidad y la concordia entre todos los miembros de la gran familia democrática.

Combate el retraimiento electoral, pues esta lucha, como ha dicho el correligionario Fabregat estima que va lentamente desgastando la monarquía, sin que por ello rechace el acto de fuerza, que como ha indicado Litrán es de seguros y rápidos resultados siempre que haya para ello la preparación necesaria, pues las revoluciones ni se decretan ni se improvisan, sino que se hacen cuando llega la hora de ello.

Puesto que somos los más hagamos, añade, hagamos valer nuestro derecho en todo género de luchas; hagamos imperar la fuerza y la razón que están de nuestra parte, y demostremos también con actos que somos los mejores.

Combate el absolutismo teocrático que en el pasado y en el presente se ofrece como una calamidad que ha labrado la ruina de la patria, y dice que para combatirlo si de nuevo intentara levantar la cabeza, deben todos los liberales unirse formando los republicanos en la vanguardia.

Dirige una fervorosa excitación á la juventud para que milite en el campo republicano y bajo nuestra bandera que es la que ha de hacer grande y libre á nuestra patria y termina en vista de lo avanzado de la hora y de aproximarse la de la partida de los trenes que han de aprovechar los expedicionarios para su regreso.

Habla en último término para hacer el resumen de los discursos nuestro correligionario Ricardo Guasch, pronunciando una hermosa y hábil oración.

Explica que lo azaroso de las circunstancias por que España atraviesa motivaron la idea de convocar la Asamblea Republicana, patriótica y feliz conjunción de pensamientos.

Crítica acerbamente á la Restauración que obediendo á la ley propia de todas las restauraciones, aparenta transigir con el espíritu moderno, su enemigo, aunque solo para prostituir y sofisticar sus principios, por lo cual corrompidos aparecen bajo la monarquía restaurada todos los ordenes de la vida nacional.

Combate el caciquismo á la sombra de la monarquía creado como terrible plaga que azo a á los pueblos, y excita á todos los ciudadanos á unirse para combatirlo.

Declara que una vez más hace constar que considera una quimera el pensar en instaurar la República en España sin previo y vigoroso acto revolucionario, sin que por ello, añade, debamos privar á los pueblos rurales del derecho de acudir á la lucha en los comicios para defender la administración de sus intereses.

Termina avivando la fe en los acuerdos de la próxima Asamblea Nacional Republicana de la que ha de salir un partido republicano potente que nos lleve al triunfo de nuestros ideales bajo los que España ha de vivir grande, digna y próspera.

Breves palabras de gracias á los concurrentes dirigidas por el ciudadano Ciaró, pusieron fin al acto, que no vacilamos en decir es de los que dejan tras de sí ópimos frutos.

Ahora en nombre propio y en el de todos los forasteros que al meeting de Alcover concurrieron, permitásenos dar á todos los correligionarios de Alcover las gracias más expresivas por las distinciones y obsequios de que nos hicieron objeto el domingo.

NO MATAR

Lentamente agonizaba el desdichado, en medio de los más crueles sufrimientos. No había esperanza. Aquella terrible agonía era el término fatal, necesario, previsto de una enfermedad inexorable. En el paroxismo del dolor solicitaba la muerte como la suprema gracia que pudiera ya aguardar de la humana piedad.

Agrupada en torno del lecho formaba la familia un cuadro de desolación. Allí la es-

posa, los hijos, seguían anhelantes las peripecias de aquel drama sombrío. Y, ¡cosa horrible! ellos también habían llegado á desear el desenlace, ún co que podía poner término con la vida del enfermo, á sus infernales torturas.

Inmóvil, cruzados los brazos, contraído el semblante, el médico semejava la estatua de la impotencia. Oprimía su corazón el amargo sentimiento de la vanidad de la ciencia, que enseña á prever el mal sin mostrar la manera de impedirle. Y ante las fervientes invocaciones del agonizante, ante las mudas pero expresivas súplicas de la desolada familia, contentábase con mover lentamente la cabeza, con ademán de profundo abatimiento.

—No puedo, se decía. Si la ciencia no me enseña á curarle, el deber me veda darle muerte. No basta que él y los suyos quieran; no por eso dejaría, matándole, de ser un homicida. Yo debo, al contrario, prolongar la vida y luchar contra la muerte, aun allí donde esa lucha es ya inútil é insensata. El deber va más allá que la esperanza. El «no matarás» es absoluto, incondicional; no admite excepciones ni distinguos. La propia humanidad no basta para justificar el homicidio.

Aquel médico era hombre, además y aún antes que sabio. Fuera ya de la morada del enfermo, su conciencia fué agitada por rudo combate.

—¿He hecho bien? ¿He hecho mal? ¿No soy yo responsable de los tormentos de ese desgraciado? ¿No estaba en mi mano dulcificar sus últimos momentos y hacerle menos duro el lance postrero? ¿Qué era ya su vida; para él y los suyos, sino un infierno de dolores? ¿Es razonable sacrificar los deberes de la piedad á la absurda expectativa del milagro? ¿Debe el seco imperativo de una regla abstracta hacer enmudecer el alma y conmueve las entrañas? ¿He procedido yo como un hombre de bien ó como un ciego fanático, idólatra menguado de las preocupaciones dominantes?

De tal suerte embargaban estas crueles perplejidades el ánimo de nuestro buen doctor, que sólo el tumulto de una gran muchedumbre que se agitaba en torno suyo pudo sacarle de su ensimismamiento, revelándole el lugar en que se encontraba. Hallábase en medio de una ancha explanada. Por encima de las tapias de un edificio vasto y sombrío, destacaba, sobre el fondo azul de un cielo de primavera, la odiosa silueta del patíbulo. Aquel era el escenario del espectáculo que aguardaba impaciente la multitud.

Pronto apareció el reo en el centro de un grupo. A su lado un sacerdote pretendía ayudarle á bien morir. En la plenitud de su salud y de sus fuerzas, aquel desventurado, al borde del sepulcro, parecía adorar la vida que iba á abandonar. Miraba al cielo, miraba al sol, miraba la campiña cubierta de un ligero manto de verdura. Aspiraba con ansia el aire fresco de la mañana. Acaso se preguntaba confusamente cómo era posible morir así, sin voluntad, sin enfermedad, sin motivo, en medio de los esplendores de la naturaleza viva, por sentencia de los jueces y arbitrio de los hombres.

Hízole el sacerdote la exhortación postrera. El verdugo, por un increíble sarcasmo, le pidió perdón de la muerte que aún no le había dado. Sentáronle en el banquillo, cubrieron su rostro, dió vuelta el tornillo homicida y todo quedó consumado.

—No matarás, murmuraba entretanto nuestro doctor; no matarás por deber, por conciencia, por humanidad. No matarás, aunque la muerte, anticipada por tu mano, signifique la redención. No matarás aun allí donde la vida es el tormento y el martirio. No matarás ni aun al que de tí solicite la muerte como una gracia. Pero si á la sociedad conviniere y tú fueres juez ó verdugo, no te detengas ante la exuberancia de la salud, ante el anhelo del vivir, ante la protesta del instinto. Si á la sociedad conviene, mata.

Y al alejarse, su semblante, más bien que enojo, expresaba una desdenosa conmiseración.

ALFREDO CALDERÓN.

Colaboración particular de LA AUTONOMÍA

DIVAGACIONES

Enténdrer no puch perquè al matador, matant se 'l castiga....
Procedint aixís, d' un crim en fa dos la humana justícia.

Si mata la lley que 'ls homes han fet, ¿perqué, donchs, perquè no pot matá l' home? Si es crim lo matar ab un ganivet, ¿no ho será també matar ab l' argolla?

¿Quí es mes criminal? Aquell que, enecat, al seu enemich mata en la baralla, ó aquell que tranquil, escriu una lley que á aquell altre mata?

Eixa societat que castiga 'ls crims, ¿perqué no 'ls evita?

Si es sols castigar el fi de la Lley, ¿el castich, llavors, será la justícia?

F. MARIO.

FELIU Y CODINA

Ha muerto.

Falleció repentinamente en la noche de anteayer.

El insigne dramaturgo, el escritor ilustre, el hombre honrado y digno, ha pasado á otra vida.

LA AUTONOMÍA que se honraba con la amistad del autor de «La Dolores» une su sentimiento al que la muerte del grande hombre ha causado en España entera.

En ocasiones como ésta en que el dolor y la tristeza llenan por completo el alma no otra cosa puede hacerse más que llorar.

A la desconsolada familia de Felíu y especialmente á su hermano Antonio querido amigo y correligionario, enviamos nuestro más sincero pésame.

El proceso anarquista

Acerca de dicho proceso encontramos entre otras las siguientes noticias, en nuestro colega «La Publicidad» de Barcelona correspondiente al día de ayer:

—Se nos dice que en el castillo de Montjuich estaban ayer á última hora preparadas las dependencias que han de ser habilitadas para capilla de los reos de muerte.

—Se encuentran en la fortaleza algunos sacerdotes según se asegura, con el objeto de prestar auxilios espirituales á los cinco condenados á la última pena.

—Las ejecuciones se verificarán seguramente en el punto conocido por Lengua de Sierpe, donde fueron fusilados los demás anarquistas.

Se tomarán al parecer muchas precauciones para evitar aglomeración de curiosos que pretendan presenciar los fusilamientos.

—Anoche en algunos centros corría como válido un rumor, cuyos fundamentos y verosimilitud no nos fué posible aqulatar.

Dícese que el anarquista Luis Más, reo de muerte, condenado por el atentado de la calle de Cambios, iba á ser indultado de la pena capital y recluido en un manicomio, por la razón de haberse vuelto loco durante la instrucción del proceso.

En realidad, se ha dicho en distintas ocasiones que Más había perdido la razón, pero nosotros nada cierto sobre el particular hemos sabido á punto fijo y de origen oficial.

—El juez instructor señor Marzo, acompañado de su secretario el sargento Más, subirá á primera hora de esta madrugada á Montjuich para notificar á los procesados con motivo del atentado de la calle de Cambios Nuevos la sentencia.

Inmediatamente despues serán puestos en capilla los cinco condenados á pena capital.

No se permitirá la entrada á los periodistas.

Los reos serán ejecutados al amanecer de mañana.

Crónica

CENTRO AUTONOMISTA

La Junta del mismo suplica á todos los socios que estén dispuestos á ayudarla en la campaña electoral próxima, se sirvan pasar por este Centro hoy desde las 9 de la noche en adelante, con lo cual le prestarán un señalado favor.

Reus 3 Mayo 1897.—LA JUNTA.

*. Teatro Fortuny.—Con un lleno casi completo, se vió favorecida la función dada anteanoche en nuestro coliseo.

Representóse por segunda vez el melodrama en cinco actos y un prólogo, traducido del francés, que lleva por título «María Menotti ó la loca de los Alpes».

No es obra más que de espectáculo. Su argumento, complicadísimo, y su desarrollo tan inverosímil como convencional, hubieran aburrido sobremanera á no ser la excelente ejecución que le cupo. La obra fué escuchada con indiferencia, los actores con interés vivísimo.

Desde hacía mucho tiempo no habíamos visto obras tan bien interpretadas en nuestro teatro, como las que han sido puestas en escena por la compañía del señor Fuentes.

Tarde empieza nuestro público á conocer el verdadero mérito, pero es de augurar que pronto saldrá de su apatía y asistirá á prodigar sus aplausos, con justicia, al señor Fuentes, señora Guillén y demás actores que forman parte de la compañía, contando las funciones por otros tantos llenos.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

*. Queja.—Un amigo y correligionario nuestro, se nos acerca y explica el siguiente hecho:

El 17 del pasado mes hizo ante el Juzgado Municipal de esta Ciudad la declaración de nacimiento de una hija suya nacida el día anterior. Despues de ello reclamósele por algún empleado el pago de una peseta, á lo que contestó el amigo á quien aludimos que no podía pagarla, pero que haría un esfuerzo para ello si en realidad era justo el pago.

Así quedaron las cosas y nuestro amigo con sorpresa ha visto que apesar del tiempo transcurrido, no se ha pasado á los periódicos nota de la inscripción de nacimiento referida.

Nos pregunta nuestro amigo—y nos hacemos eco de la pregunta—si es que su hija no ha quedado inscrita en el registro de nacimientos porque no pagó el padre la peseta que se le reclamaba, y que según sus noticias y las manifestaciones de los mismos empleados, no debe entregarse sino en el caso de que se pida certificación de la inscripción.

Desearíamos que por quien corresponda se aclare este extremo y si por parte de los empleados del Juzgado Municipal hubiera habido falta ó descuido como parece, se les amonestará á fin de que de nuevo en ella no incurrieran.

*. Frontón Reusense.—Por no haber asistido al partido celebrado en él anteayer nuestro compañero de redacción que firma Mar-Ynach, nos vemos privados de publicar la revista acostumbrada.

*. Lluvia.—Ayer entre doce y una de la tarde nos regalaron las nubes un buen chaparrón. Por la tarde llovió de nuevo durante bastante rato. Creemos que en otras poblaciones de la provincia la lluvia habrá sido más abundante.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

*. Fomento de Tarragona.—Continúa dicha sociedad recibiendo valiosos donativos con destino á la tómbola que ha orga-

nizado á favor de los soldados de esta provincia que enfermos y heridos regresan de las guerras.

Centro Republicano Autonomista.—En la reunión celebrada anteanoche, y que fué muy numerosa, ratificóse por unanimidad el acuerdo de acudir á la lucha electoral próxima luchando contra todas las coaliciones realizadas y que se realicen.

Juegos Florales.—Se celebraron anteaer en Barcelona los de este año con la solemnidad acostumbrada.

El discurso reglamentario corrió á cargo del señor don Francisco de Sales Maspons, presidente del Consistorio.

La reina de la fiesta elegida por el autor de la poesía premiada con la flor natural, que resultó serlo don Francisco Matheu, fué doña María Oller, hija del eximio novelista Narciso Oller.

Entre los autores premiados en dicho certamen figuran nuestro amigo querido Federico Rahola, á quien ha correspondido «La Englantina» por su poesía «La Tramontana» y nuestro amigo y colaborador Cosme Vidal (Joseph Aladern), de Alcover, á quien ha correspondido el premio ofrecido por el Ayuntamiento de Sitjes, por su poesía «Oda á Sitjes».

Damos á nuestros amigos nuestra cordial enhorabuena.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el Kiosco de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

Se nos ruega hagamos público que en el sorteo de un caprichoso barril licorera efectuado en el Café de España el domingo último, ha salido premiado el número 67.

Carta de Mora de Ebro.—Por falta de espacio no insertamos hoy la que de allí hemos recibido.

Lo haremos en la próxima edición.

Se encuentra en Barcelona donde pasará algunos días, nuestro correligionario don Rafael María de Labra.

Telegrama detenido.—Lo está en la Central de Telégrafos de Barcelona, uno expedido en Tarragona á nombre de Pedro Sedó, Comercio 26. Vinos.

El Ateneo Obrero de Badalona.—Hemos recibido el número 106 de dicha apreciable revista mensual órgano de la sociedad de dicho nombre.

Saludo.—Devolvemos á nuestro colega «El Liberal de Reus» el saludo cariñoso que en su primer número nos dirige.

El Tribunal de oposiciones para proveer las notarías vacantes, ha formado la siguiente terna para proveer la de Montroig: don Sabino Cava, don Carlos López y don José Plá.

El 1.º de Mayo.—Los obreros de Bilbao celebraron dicha fecha con un festival grandioso al que asistieron más de 10.000 personas.

Meeting republicano.—Al celebrado el domingo en Tárrega, Lérida, asistió numeroso público, concurriendo representaciones de 40 pueblos.

Los oradores Riu, Lasala, Pereña, Gené y Odón de Buen fueron muy aplaudidos.

Tormenta.—En Valencia descargó el sábado un pedrisco que destrozó muchos sembrados de los pueblos vecinos á la capital.

En algunos puntos eran las piedras de tal tamaño que llegaron á perforar las tejas de los tejados.

Los labradores de aquella comarca han quedado reducidos á la miseria.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosco de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

El Progreso.—Esta semana no hemos recibido la visita del apreciable colega que con dicho nombre se publica en Barcelona.

Ayer llegó al vecino puerto de Tarragona el vapor «Sulitjelma» procedente de Bergen con 35000 kilos de bacalao consignados á la casa comercial de los señores Massó y Ferrando de esta ciudad.

Dice «La Verdad» de Tortosa:

«Ayer por la tarde durante dos horas permaneció en mitad de la calle de S. Blas

un ataúd que encerraba el cadáver de un joven de 11 años sin que se presentase el coche fúnebre á recogerlo.

Solo en tiempos como los actuales que demuestran el abandono y la ineptitud de las autoridades suceden tales casos.»

Tortosa es una población eminentemente clerical.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosco de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

Lo recaudado anteaer y ayer en concepto de consumos en esta ciudad asciende á 1418'79 pesetas.

En honor de Feliu y Codina

Por iniciativa de D. Francisco Fuentes, notable primer actor y director de la compañía dramática que actúa en nuestro coliseo, se celebrará esta noche en el Teatro Fortuny una función extraordinaria dedicada á la memoria de Feliu y Codina que en vida escribió tanto bueno, para perpetuar su memoria cuando muerto.

La función promete ser brillante, poniéndose en escena el magnífico drama de Feliu que lleva por título «La Dolores» y se leerán poesías y trabajos en prosa alusivos al acto, originales de distinguidos escritores de esta localidad.

El señor Fuentes con esto rinde un justo tributo de admiración al genial artista, cuya inesperada muerte lloramos y lloraremos todos cuantos nos preciamos de tener amor á las letras.

Al señor Fuentes le ha afectado doblemente la noticia del fallecimiento de Feliu y Codina, por cuanto acababa, casi en aquel momento, de recibir de él una afectuosísima carta autorizándole para estrenar su última obra «La Real Moza» y un ejemplar de la misma con expresiva y cariñosa dedicación.

La compañía del señor Fuentes, dedica á la memoria del eximio escritor, que deja con su muerte un vacío en el arte dramático difícil de llenar, una artística corona haciendo lo propio todos los periódicos diarios de la localidad.

No dudamos de que el público reusense acudiría esta noche al «Teatro Fortuny» á rendir al autor por desgracia muerto, un merecido tributo de simpatía.

IMPORTANTISIMO

A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga á llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y después de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias, y como esta clase de enfermedad está desgraciadamente explotada por intrusos charlatanes, deseo no se me confunda con esa cáfila de vivedores, que vienen llamándose ortopédicos expertos en hernias y otras denominaciones, sin título alguno legal que acredite su suficiencia para ello, llegando hasta el punto de asegurar que curan las hernias sin bragueros, que no quieren cobrar nada hasta obtenida la curación y otras sandeces por el estilo, siendo de advertir que cumplen tan formalmente su palabra, que cobran el braguero en el acto de haberlo aplicado.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Se exige al practicante, á la comadrona, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una cantárida, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre al primero que se le antoje poner un braguero y llamarse experto en hernias, anunciando en los periódicos la curación radical de esta enfermedad, cuyo mecanismo desconocen absolutamente?

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos á casa de ciertas mujeres á que los curan, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades, según he tenido ocasión de comprobar, pues yo he visitado y curado niñas y niños de 7 y 8 años que han sido vendados 6 y 7 años sin conseguir su curación. Aconsejense con los señores médi-

cos, y con seguridad todos les dirán que el mejor remedio son los bragueros de caoutchouc que con tanto éxito he colocado en casa Clausolles de Barcelona y en esta misma ciudad, como lo prueban las muchas criaturitas curadas en menos de tres meses, de entre las cuales puedo citar las de José Fontevila, Cárcel, 9 2.º José Mangrané, Mayar 18 tienda.—Enrique Mariné, San Ignacio, 2.—Elvira Forcada, Carmen alté, 66, 1.º, los dos primeros de hernia doble; todas las cuales han quedado altamente satischas de mis servicios.

LA CRUZ ROJA

José Pujol, Cirujano

PLAZA DE PRIM.—REUS

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 3.

Acerca las medidas gubernativas que se adoptarán respecto á los incluidos en el proceso anarquista contra los que no haya sentencia condenatoria, el ministro de Gobernación dará forma mañana á las instrucciones para las autoridades. Algunas de las mencionadas instrucciones serán comunicadas por telégrafo á esas autoridades.

Ha conseguido el Banco de España que se le autorice una emisión de 1.000 pesetas. Esta emisión llegará al número de 500.000 y serán puestos en circulación según las exigencias del mercado.

Madrid, 3.

Se han declarado en huelga los empleados del ferrocarril vasco-navarro. Exigen, para reanudar sus trabajos, que se les abonen las seis mensualidades que se les adeudan. Con motivo de la huelga han dejado de circular trenes entre Salinas y Vitoria. El Estado se ha apoderado del servicio.

El general Figueroa regresará á la Península en breve plazo.

«El Liberal» dice que es inexacto que el Gobierno haya resuelto extrañar del territorio de la Península, islas adyacentes y colonias de América y Oceanía, á todos los individuos absueltos recientemente en el proceso anarquista, y que es inexacto también que á los anarquistas objeto de la medida de extrañamiento se les envíe todos á Río de Oro, pues el Gobierno tiene inconveniente en que elijan el sitio que quieran, y aquellos que no acepten los ofrecimientos del Gobierno, ó carezcan de medios para aprovecharlos, serán conducidos á Río de Oro.

París, 3.

Telegrafían de Londres que circula con insistencia el rumor de que la reina Victoria ha obtenido del czar de Rusia que inter venga á favor de Grecia en la cuestión de Oriente. El objeto de la intervención será obtener un armisticio honroso durante el cual los turcos evacuarán la Tesalia.

Sección Oficial

REGISTRO CIVIL

de los días 1 y 2 de Mayo de 1897.

NACIMIENTOS

Lidia Solanes Nolla, de Juan y Jacinta.

MATRIMONIOS

Pedro Vidiella Ribot, con Teresa Solé Martí.

DEFUNCIONES

Jaime Esplugas Puig, 38 años, Hospital Civil.—Bernardo Bernat Vidal, 67 años, Hospital civil.—José Coll Borrás, 12 años, Camino Aleixar 3.

MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 3.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes	1	48	56
Terneras			
Carneros	31	101	96
Cabritos	1		88
Cerdos	9	111	43
Despoj. reses lana y pelo		10	38
Total adeudo		273	21

Espectáculos

TEATRO FORTUNY

COMPANÍA COMICO DRAMATICA

Primer actor y director,

Don Francisco Fuentes

Primera actriz,

Doña Amparo Gullén de Rivelles.

Función para hoy.—18 de abono.—A la memoria del eminente poeta dramático catalán don José Feliu y Codina.—La obra maestra del malogrado autor «La Dolores», lectura de poesías y el sainete «Las olivas». Entrada á localidad 3 Rs.—Id. al paraiso 2. A las 9 en punto.

Plaza de Toros de Tarragona

La empresa de esta plaza á fin de evitar la aglomeración en las taquillas de dicha ciudad ha abierto una taquilla en el estanco del señor Diaz, calle Padró, frente al café Paris, en ella se reciben encargos de localidades hasta el día 5; el 6 se hará entrega de la taquilla y podrán recoger dichos encargos y entradas que quedarán á la venta.

Sección comercial

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS

CALLE SANTA ANA, 26.—REUS

CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	64'52	Francia	17'20
Exterior	77'82	Colonial	
Amortizable	77'	Cubas 86	95'
Aduanas	97'	Cubas 90	79'
Nortes	23'20	Ob. 6 pº Francia	95'
Exterior Paris	61'	Ob. 3 pº »	52'12
Paris	28'60	Giros	
		Londres	32'30

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio don Juan Valles, don Juan Llauradó Prats y don Juan Vallés Vallduví.

Londres	90 d/v	00'00	dinero
»	8 d/v	00'00	»
Paris	8 d/v	00'00	»
Marsella	8 d/v	00'00	»

ACCIONES	DINERO	PAPEL	OPERS.
	Ptas.	Ptas.	
Gas Reusense		850	
Industrial Harinera		600	
Banco de Reus		500	
Manufacturera de Algodon		100	
Comp. Reusense Tranvias			
Comp. Reusense Tranvias privilegiadas del 2º		415	
Fabril Algodonera			
Sociedad Hidrofórica			

AL LECTOR

PULVERIZADORES

SISTEMA PAMIES

Sin rival privilegiado por el gobierno español premiado además con medalla de oro de primera clase por los inventores de la Academia de Paris, habiendo sido nombrado miembro correspondiente de dicha Academia el inventor de tan renombrado pulverizador.

Ojo propietarios no confundirse con las imitaciones, pues las hay que se parecen, única fabrica y casa de venta Arrabal de Santa Ana núm. 47.

Se fabrican máquinas para «Gas artificial», con los adelantos más ventajosos y económicos que se han conocido hasta hoy día.

Ganga

Hay para vender en muy buen estado una máquina para hacer hielo de producción continua y otra para botellas frappe á precios muy ventajosos.

Informará don José Balsells, Cafetero de la Sociedad «El Olimpo».

PIANO

Se vende uno de manubrio de gran tamaño casi nuevo á precio módico.

Calle de Seminarios, número 40. Tienda de pianos.—R.us.

APRENDIZ

Se necesita uno de oficio cajista que tenga uno ó dos años de oficio en la Plaza de Prim, 9, Reus. Centro de Suscripciones

Mestres, Rambla de Ferrando, 7. Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7,

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona

5'04 m. correo (por Villanueva y Vilan-
ranca) 1.ª, 2.ª y 3.ª

8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves
y sábados, (por Villanueva).

12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª

1'57 t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villafranca).

9'46 m. (por Villanueva).

11'15 m. y 5'50 t. (por id.)

7'39 t. expreso (martes jueves y sábados)

De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y
9'57 n. (1)

Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y
1'13 n.

De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05,
y 6'04 t.

Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t.
y 8'51 n.

(1 y 2) Estos trenes son expresos y pasan
solamente los martes, jueves y sábados, llevan-
do coches de 1.ª y 2.ª.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.

Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y
7'30 n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20
noche.

Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y
8'55 n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.

Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.

Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

De Reus á Vilmbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

De Vilmbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

FERRO-CARRIL ECONOMICO

DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el día
1.º de Octubre de 1896

Salidas de Reus.—4'10, 9'06 ma-
ñana, 2'32, y 5'43 tarde.

Salidas de Salou.—4'56, 10'46 maña-
na, 5'10 tarde y 7'00 noche.

Las horas se regirán por el Meridiano
de Madrid.

Horas de salida de los co- rreos de esta Administra- ción.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte
á las 8 mañana.

A Madrid, bajo Aragón y Castillas, 1
tarde.

A Tarragona, Castellón, Valencia y An-
dalucía, á las 2 y 7 tarde.

A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana.
» 2.ª » 2 tarde.

Riudoms, Montbrío, Botarell, Montroig
y Viñols, á las 9'30 mañana.

Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la
tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.

De Montroig á Reus á las 6 y 11 de la m.
De Reus á Poboleda á la 1 y media de la tar-
de. Punto de salida, Hostal del Bou.

De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde
Punto de salida, Hostal del Bou.

De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la
tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.

De Alforja á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Montbrío á las 11 mañana 5 y
cuatro tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2

De Montbrío á Reus á las 7 m. y 2 tarde.
De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á
las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San
Juan, 12.

De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á
las 6 m. y 3 y media tarde.

De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una
del Hostal del Bou á la 1 y media de la tarde.
la otra á las 2, de la calle San Juan 18, taberna.

De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á Riudoms y Montbrío á las 9 y me-
dia de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de sa-
lida, calle de San Lorenzo, barbería.

La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

De avisos y noticias

Se publica todos los dias, excepto los lunes y
siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes 1'25 pesetas.—Fuera, 4'50 tri-
mestre.—Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.

Pago adelantado.  Número suelto 5 centimos.

REDACCIÓN.—Centro Republicano Auto-
nomista, calle de la Cárcel, 7

ADMINISTRACION. Plaza de la Constitu-
ción, 7, Imprenta.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA: En Reus, Kiosko de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.—En Tarragona, Kiosko de Juan
Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso, y en el kiosko de
Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa. En Gracia, y en el kiosko de José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.